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N I E D E R S C H R I F T
über die Sitzung der Gemeindevertretung Hartenholm im Dorfgemeinschaftshaus, 

Timm-Schott-Weg 5, 24628 Hartenholm

Sitzungstermin: Mittwoch, 11.09.2019

Sitzungsbeginn: 19:34 Uhr

Sitzungsende: 22:50 Uhr

Ort, Raum: Dorfgemeinschaftshaus, Timm-Schott-Weg 5, 24628 Hartenholm

 Vorsitz

 Herr  Karl-Heinz Panten - 

 Mitglieder

 Frau  Ingeburg Büge - 
 Frau  Ute Hartmann - 
 Herr  Wilhelm Hasenkamp - 
 Herr  Björn Johannsson - 
 Frau  Kerstin Klein - 
 Herr  Patrick Petersen-Lund - 
 Frau  Elfi Saupe - 
 Herr  Stefan Schröter - 
 Frau  Jenna Timm - 
 Frau  Melanie Tödt - ab 19:56 Uhr

 Frau  Stephanie Viktorin - 
 Herr  Derk Westheide - ab 19:38 Uhr

 Verwaltung

 Frau  Sonja Lohse - Protokollführerin

 Feuerwehr

 Herr  Christopher Bortz - stellv. Wehrführer

 Herr  Maxim Wolff - Wehrführer

T a g e s o r d n u n g:

Öffentlicher Teil:

 1. Sitzungseröffnung

 2. Genehmigung der Tagesordnung und Entscheidung über den Ausschluss der Öffent-
lichkeit
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 3. Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 10.07.2019

 4. Mitteilungen des Bürgermeisters

 5. Einwohnerfragezeit Teil I

 6. Berichte der Ausschussvorsitzenden / Beschlussfassungen zu den Empfehlungen der 
Fachausschüsse

 6.1. Ausschuss für Öffentlichkeitsarbeit - 15.08.2019

 6.2. Sozialausschuss - 21.08.2019

 6.3. Wege- und Umweltausschuss - 22.08.2019

 6.3.1. Beschlussvorschlag: Neugestaltung östliche Seite des Schulhofes

 6.4. Bau- und Planungsausschuss - 04.09.2019

 7. Genehmigung der über- und außerplanmäßigen Aufwendungen und Auszahlungen -
Stand: 30.06.2019-

 8. Jahresabschluss 2018 / Schlussbilanz 2018
(Vorlage des Jahresabschlusses 2018 / der Schlussbilanz 2018 einschl. Lagebericht 
und Schlussbericht / Bericht der Prüfer / Beschlussfassung zum Jahresabschluss 2018 
/ Anerkennung und Genehmigung der über-und außerplanmäßigen Überschreitungen 
der Aufwendungen und der Auszahlungen)

 9. 2. Änderung und Ergänzung Bebauungsplan Nr. 8 für das Gebiet "Östlich der Dorfstra-
ße und südöstlich Lütt Elendsiet"; hier: Verfahrenswahl

 10. Auftragsvergabe Nachtrag Abgasanlage Feuerwehrneubau

 11. Auftragsvergabe Innenausstattung Feuerwehrneubau

 12. Einwohnerfragezeit Teil II

 13. Antrag CDU-Fraktion: Aktion Einheitsbuddeln

 14. Mitteilungen und Anfragen

 17. Schließen der Sitzung

Öffentlicher Teil:
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Zu TOP 1 Sitzungseröffnung

Der Bürgermeister eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden. Er stellt fest, dass frist- 
und formgerecht geladen wurde und die Gemeindevertretung beschlussfähig ist. 

Herr Panten begrüßt als neue Protokollführerin für die Gemeindevertretung Hartenholm, 
Frau Lohse vom Amt.

Zu TOP 2 Genehmigung der Tagesordnung und Entscheidung über den Ausschluss 
der Öffentlichkeit

Bürgermeister Panten teilt mit, dass der TOP 8 Jahresabschluss nicht abschließend beraten 
werden kann, da die vorausgehende Prüfung nicht stattfinden konnte. Der TOP soll zur allge-
meinen Information und zum Austausch dennoch auf der TO bleiben. 

Zu den TOP 15 -16 wird die Öffentlichkeit ausgeschlossen. 

Abstimmungsergebnis:
gesetzliche Anzahl der Gemeindevertreter/innen | Ausschussmitglieder      13
davon anwesend      11
Ja-Stimmen      11 Nein-Stimmen      Enthaltungen      

Zu TOP 3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 10.07.2019

Gegen die Sitzungsniederschrift vom 10.07.2019 werden keine Bedenken erhoben.

Zu TOP 4 Mitteilungen des Bürgermeisters
Bürgermeister Panten berichtet über folgende Themen, Termine und Veranstaltungen:

- Sitzung des Arbeitskreises Lenkungsgruppe vom 11.07.2019
- Schützenfest am 13.07.19 in der MZH
- Vorgespräch mit dem Referenten des Seminars in Bordesholm am 24.07.19
- Sommerfest Rosengarten
- Sommerfest Bullenkloster
- Ferienspaß; Seifenkistenrennen war ein voller Erfolg
- Prüfung des Jahresabschlusses des Schulverbandes
- Interfraktionelle Sitzung
- Einschulung
- Richtfest Feuerwehr
- Hygieneschulung
- Abnahme des Gewerbegebietes
- 3. Dorfführung durch Herrn Meinert Schweim
- Werner-Rennen 2019
- Oldtimerausstellung
- Sitzung des Finanzausschusses des Amtes 
- Für den Kindergarten ein Einfamilienhaus vermittelt, Mietvertrag ist unterschrie-
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ben, Antrag auf Nutzungsänderung ist gestellt
- Verteilung von 40 Neubürger Broschüren für das 1 Halbjahr
- Papierkörbe
- Umsetzung des Altglas Containers ins Gewerbegebiet
- Alter Standort Altglas Container für Juco
- Gebäudestation für eine 20 KV Leitung; Möglicher Standort wurde gesucht
- 2. Besichtigung Gewerbegebiet steht noch aus
- Verkehrsspiegel: 1. Standort Todesfelder Straße/Hofstraße, hier ist das Land Ei-

gentümer, somit ist dort ein Antrag zu stellen. 2. Standort Scheideweg/Schmalfel-
der Straße, Eigentum der Gemeinde

- Auftrag an Ing. Büro für Ausarbeitung eines Fußweges nördlich der Schmalfelder 
Str. von der Einmündung Schwarzeneck bis zum Buswartehäuschen ist erteilt. 

- Aufforderung zur Angebotsabgabe an den WZV zur Verstärkung der Banketten 
durch Rasengittersteine auf der südlichen Seite der Schmalfelder Straße, von der 
Einmündung Grüneneck bis Einmündung Scheideweg. 

- Begutachtung aller Banketten zwecks Angebotsabgabe für eine Sanierung durch 
den WZV

- Zusage der Lieferung von Blumensaat für 7000 qm
- Rückschnitt des Bewuchses in Höhe der Hofstraße
- Entfernen von abgestorbenen Bäumen und Totholz
- Erneuerung der Deckschicht der L 79 (Hofstraße) von Einmündung Dorfstraße bis 

zur B 206
- Regelmäßige Besprechung mit Schule und Kiga
- Baubesprechung Neubau Dörps- und Sprüttenhus
- Teilnahme an diversen Ausschüssen 

Zu TOP 5 Einwohnerfragezeit Teil I
Eine Einwohnerin fragt nach, welche Betriebe sich zukünftig im neuen Gewerbegebiet ansie-
deln wollen und werden. Sie befürchtet Lärmbelästigungen durch das Gewerbegebiet und 
die dortigen Betriebe. Bgm. Panten beantwortet die Nachfrage dahingehend, dass derzeitig 
von keinem Betrieb der dort ein Grundstück gekauft hat, eine massive Lärmbelästigung zu 
erwarten ist. 

Ein Einwohner fragt nach, in welcher Höhe die Kosten für die bestellten Papierkörbe ca. lie-
gen werden. Bürgermeister Panten antwortet, dass die Kosten für 25 bestellte Papierkörbe 
bei ca. 1.000 – 1.500 € liegen werden. 

Ein Einwohner teilt mit, dass trotz wiederholter Rücksprachen mit Hamburg Wasser keine 
Verbesserung in Sachen „Lärmbelästigung durch die Lüftungsanlage des Klärteiches“ einge-
treten sind. Im Gegenteil, seit einiger Zeit ist zudem ein Pfeifton zu vernehmen. Bürgermeis-
ter Panten teilt mit, dass er sich zeitnah mit Hamburg Wasser noch einmal in Verbindung 
setzen will, damit eine Lösung gefunden wird. 

Zu TOP 6 Berichte der Ausschussvorsitzenden / Beschlussfassungen zu den Empfeh-
lungen der Fachausschüsse

Zu TOP 6.1 Ausschuss für Öffentlichkeitsarbeit - 15.08.2019
Über die Sitzung des Ausschusses für Öffentlichkeitsarbeit vom 15.08.2019 berichtet Herr 
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Petersen-Lund. 

Herr Petersen-Lund teilt mit, dass eine Richtigstellung zu erfolgen hat. Die Planung und Or-
ganisation des Volkstrauertages wird von Bürgermeister Panten übernommen, der Sozial-
ausschuss wird unterstützend tätig sein. 

Zu TOP 6.2 Sozialausschuss - 21.08.2019
Über die Sitzung des Sozialausschusses vom 21.08.2019 berichtet Frau Klein. 

Sie bittet im Nachgang noch einmal darum, dass Helfer gefunden werden, die den neuen 
Asylbewerbern helfend zur Seite stehen, durch Tätigkeiten wie z.B. gemeinsames Einkaufen, 
Behördengänge oder vielleicht Deutschkurse. Auch Sachspenden werden weiterhin gerne 
entgegengenommen. Diese können direkt beim Rubinienhof oder bei Fam. Timm, im Heu-
weg abgegeben werden.  

Zu TOP 6.3 Wege- und Umweltausschuss - 22.08.2019
Über die Sitzung des Wege- und Umweltausschusses vom 22.08.2019 berichtet Herr Keller-
mann. 

Zu dem TOP „Instandsetzung der Straßen Heuweg, Bullenkloster und Höllenweg“ teilt Wehr-
führer Wolff mit, dass die Feuerwehr darum gebeten hatte, beteiligt zu werden, damit die 
Fahrbahnbreite nach der Instandsetzung für einen eventuellen Einsatz der Feuerwehr auch 
einwandfrei genutzt werden kann. 

Zu TOP 
6.3.1

Beschlussvorschlag: Neugestaltung östliche Seite des Schulhofes

Bürgermeister Panten berichtet kurz zu dem Sachverhalt und liest noch einmal den Antrag 
vor, bevor er um Abstimmung über den Beschlussvorschlag bittet. 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, die gärtnerische Neugestaltung der östlichen 
Schulhofseite, durch Anpflanzungen standortgerechter Büsche und Bäume, Schaf-
fung eines lebendigen, farbigen Bildes, naturnah gestaltet, unter Berücksichtigung 
des Ergebnisses der Beteiligung der Schulkinder.

Abstimmungsergebnis:
gesetzliche Anzahl der Gemeindevertreter/innen | Ausschussmitglieder      13
davon anwesend      13
Ja-Stimmen      13 Nein-Stimmen      Enthaltungen      
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Zu TOP 6.4 Bau- und Planungsausschuss - 04.09.2019
Über die Sitzung des Bau- und Planungsausschusses vom 04.09.2019 berichtet Herr Schrö-
ter. 

Zu TOP 7 Genehmigung der über- und außerplanmäßigen Aufwendungen und Aus-
zahlungen -Stand: 30.06.2019-

Sachverhalt: 
Die über- und außerplanmäßigen Aufwendungen und Auszahlungen mit Stand 30.06.2019 
sind zu genehmigen.
Herr Hasenkamp berichtet kurz, dass nicht eindeutig zu erkennen ist, woher die vorhande-
nen über- und außerplanmäßigen Ausgaben stammen. Somit beantragte er, dass der TOP 
auf die nächste Sitzung verschoben wird, damit die offenen Fragen geklärt werden können.

Abstimmungsergebnis:
gesetzliche Anzahl der Gemeindevertreter/innen | Ausschussmitglieder      13
davon anwesend      13
Ja-Stimmen      13 Nein-Stimmen      Enthaltungen      

Zu TOP 8 Jahresabschluss 2018 / Schlussbilanz 2018
(Vorlage des Jahresabschlusses 2018 / der Schlussbilanz 2018 einschl. La-
gebericht und Schlussbericht / Bericht der Prüfer / Beschlussfassung zum 
Jahresabschluss 2018 / Anerkennung und Genehmigung der über-und au-
ßerplanmäßigen Überschreitungen der Aufwendungen und der Auszahlun-
gen)

Sachverhalt: 

Gemäß § 95 m Gemeindeordnung (GO) hat die Gemeinde zum Schluss des Haushaltsjahres 
einen Jahresabschluss aufzustellen, in dem das Ergebnis der Haushaltswirtschaft des Haus-
haltsjahres nachzuweisen ist. Er muss unter Beachtung der Grundsätze ordnungsmäßiger 
Buchführung ein den tatsächlichen Verhältnissen entsprechendes Bild der Vermögens-, Fi-
nanz- und Ertragslage der Gemeinde vermitteln und ist zu erläutern. Der Jahresabschluss 
besteht aus der Ergebnisrechnung, der Finanzrechnung, den Teilrechnungen, der Bilanz und 
dem Anhang. Ihm ist ein Lagebericht beizufügen. Der Jahresabschluss ist gemäß § 95 n GO 
zu prüfen. 
Da die Prüfung nicht stattfinden konnte wird dieser Punkt auf die nächste Sitzung der Ge-
meindevertretung vertagt. Herr Hasenkamp berichtet dennoch kurz über den Sachverhalt. 

Zu TOP 9 2. Änderung und Ergänzung Bebauungsplan Nr. 8 für das Gebiet "Östlich 
der Dorfstraße und südöstlich Lütt Elendsiet"; hier: Verfahrenswahl

Sachverhalt: 
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Die Gemeindevertretung hat am 08.05.2019 den Aufstellungsbeschluss zur 2. Änderung und 
Ergänzung des Bebauungsplanes Nr. 8 gefasst. Nach Prüfung des Sachverhalts ist festzu-
stellen, dass die Voraussetzungen zur Anwendung des beschleunigen Verfahrens im Sinne 
des § 13 b Baugesetzbuch vorliegen. Dazu ist ein entsprechender Beschluss zu fassen. 
Ebenfalls kann auf die frühzeitige Beteiligung der Behörden und sonstigen Träger sowie der 
Öffentlichkeit verzichtet werden.
Herr Schröter erklärt sich vor Beratung des TOP für befangen und verlässt den Raum. Bgm. 
Panten erläutert kurz den Sachverhalt und bittet anschließend um Abstimmung. 

Beschluss: 

Beschlussvorschlag: 
Die Gemeindevertretung beschließt, für die 2. Änderung und Ergänzung des Bebauungspla-
nes Nr. 8 das beschleunigte Verfahren im Sinne des § 13 b Baugesetzbuch anzuwenden.

Gleichzeitig wird beschlossen, auf die frühzeitige Beteiligung der Behörden und sonstigen 
Träger öffentlicher Belange gemäß § 4 (1) BauGB und die frühzeitige Beteiligung der Öffent-
lichkeit im Sinne des § 3 (1) BauGB zu verzichten. 

Abstimmungsergebnis:
gesetzliche Anzahl der Gemeindevertreter/innen | Ausschussmitglieder      13
davon anwesend      12
Ja-Stimmen      12 Nein-Stimmen      0 Enthaltungen      0

Zu TOP 10 Auftragsvergabe Nachtrag Abgasanlage Feuerwehrneubau
Bürgermeister Panten erläutert den Sachverhalt. Wehrführer Wolff ergänzt aus Sicht der 
Feuerwehr. 

Anschließend bittet Bürgermeister Panten um Abstimmung, ob dem Auftrag über die Absau-
ganlage für den Feuerwehrneubau entsprochen werden kann. 

Abstimmungsergebnis:
gesetzliche Anzahl der Gemeindevertreter/innen | Ausschussmitglieder      13
davon anwesend      13
Ja-Stimmen      13 Nein-Stimmen      Enthaltungen      

Zu TOP 11 Auftragsvergabe Innenausstattung Feuerwehrneubau
Bürgermeister Panten berichtet zu dem Thema. Insbesondere im Hinblick auf teilweise lange 
Lieferzeiten, sollte mit einer Auftragserteilung nicht erst bis zur nächsten Gemeindevertre-
tung gewartet werden. Bürgermeister Panten stellt zur Diskussion, ob der Bürgermeister zur 
Auftragserteilung für die Innenausstattung berechtigt werden soll. 

Frau Viktorin beantragt, dass der Bürgermeister sowie der erste und zweite Stellvertreter 
über die Auftragsvergabe entscheiden sollen. 

Bürgermeister Panten bittet hierüber um Abstimmung. 
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Abstimmungsergebnis:
gesetzliche Anzahl der Gemeindevertreter/innen | Ausschussmitglieder      13
davon anwesend      13
Ja-Stimmen      13 Nein-Stimmen      Enthaltungen      

Zu TOP 12 Einwohnerfragezeit Teil II
Ein Einwohner fragt nach, wie der Name Dörps- und Sprüttenhus enstanden ist. Bürgermeis-
ter Panten beantwortet die Frage. 

Wehrführer Wolff geht noch einmal auf die schlechten Zustände der Wege „Bullenkloster“ 
und „Höllenweg“ ein. Er bietet den anwesenden Gemeindevertretern an, gemeinsam mit der 
Feuerwehr die betroffenen Wege abzufahren, um hier Lösungen zu finden. Dies wird von 
allen anwesenden Gemeindevertretern positiv aufgenommen. 

Wehrführer Wolff, bittet darum bei Bauanträgen frühzeitig informiert zu werden, damit der 
Brandschutz sichergestellt werden kann. Herr Schröter teilt mit, dass nicht alle Anträge Neu-
bauten sind, er den Punkt aber mit aufnehmen wird. 

Zu TOP 13 Antrag CDU-Fraktion: Aktion Einheitsbuddeln
Frau Viktorin erläutert kurz den Hintergrund zu der Aktion „Einheitsbuddeln“. Nach kurzer 
Diskussion bittet der Bürgermeister um Abstimmung über den Beschlussvorschlag.

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, dass zur Aktion „Einheitsbuddeln“ eine Flatterul-
me, als Baum des Jahres 2019, im Bereich des Schulhofes, hier an der Mensa, ge-
pflanzt werden soll. 

Abstimmungsergebnis:
gesetzliche Anzahl der Gemeindevertreter/innen | Ausschussmitglieder      13
davon anwesend      13
Ja-Stimmen      13 Nein-Stimmen      Enthaltungen      

Zu TOP 14 Mitteilungen und Anfragen
Bürgermeister Panten teilt mit, dass er aufgrund der Zweckerreichung, den Arbeitskreis 
„Feuerwehr“ auflösen möchte. Dies findet die Zustimmung der anwesenden Gemeindevertre-
ter. 

Frau Viktorin lädt alle Interessierten ein, am 21.10.2019 an einer Informationsveranstaltung 
der CDU zum Thema „Kindertagesstättenreform ab 01.01.2020“ im Dorfgemeinschaftshaus 
teilzunehmen. 

Herr Hasenkamp berichtet über die Bevölkerungsstruktur Hartenholm, anhand vorhandener 
Daten. 
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Herr Westheide fragt nach, ob bereits ein offizieller Antrag für eine Veranstaltung „Werner 
Rennen 2020“ vorliegt. Dies wird von Bürgermeister Panten verneint. 

Herr Schröter teilt mit, dass die Genehmigung zur 20. Änderung des Flächennutzungsplanes 
durch das Innenministerium erteilt wurde. 

Zu TOP 17 Schließen der Sitzung
Bürgermeister Panten schließt die Sitzung um 22:49 Uhr

Vorsitzende/r Protokollführer/in
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